

México y el mundo Historia de sus relaciones exteriores

Con esta serie integrada por nueve tomos, el lector dispone del panorama más completo de la historia de las relaciones de México con el mundo externo. Se trata de la crónica y análisis de la política internacional de nuestro país desde su constitución como nación independiente hasta nuestros días. La perspectiva adoptada busca identificar y explicar las razones e intereses de los conductores de la política del Estado mexicano con el resto del mundo en cada época; registra y vincula los momentos y temas de mayor importancia para México con la evolución del sistema mundial.

En el siglo xix, México sufrió un muy difícil proceso de construcción y consolidación de su Estado nacional. Se experimentó entonces con formas diferentes y antagónicas de sistemas de gobierno y cada una de ellas implicó un posicionamiento frente a un mundo exterior donde menudearon los peligros para la nueva nación. El punto de arranque son las relaciones iniciales y difíciles con Estados Unidos, problemática cuya raíz es el Tratado de París de 1783 por el cual Gran Bretaña reconoció la independencia de ese país que muy pronto se convirtió en una sociedad expansiva y en un grave problema para México que desembocó en la guerra del 48 y la pérdida del Septentrión. El reconocimiento de la independencia mexicana y la naturaleza de sus relaciones iniciales con las potencias europeas, el Vaticano, España e Hispanoamérica, constituyen otra cara de la trama de la época. Entre la quinta y séptima décadas del siglo xix, un México en lucha sin cuartel consigo mismo, corrió el peligro de convertirse en un protectorado francés o norteamericano.

Durante los gobiernos de Porfirio Díaz y Manuel González (1876-1911), México tuvo la oportunidad de consolidar una política exterior nacionalista y pragmática que pudo contraponer a las presiones norteamericanas los intereses de las potencias europeas. Igualmente se buscó una pluralidad de fuentes de inversión externa como la vía para modernizar la infraestructura física e iniciar la industrialización del país, supuesta base de una mayor independencia.

La Revolución Mexicana, el nacionalismo y sus consecuencias, dominaron la agenda externa del país hasta el estallido de la II Guerra Mundial. El proceso de industrialización en el contexto de la Guerra Fría llevó al dominio de una política externa defensiva y de bajo perfil. El agotamiento del modelo de economía protegida en México, el fin de la confrontación Este-Oeste, el feroz impacto de la globalización y del Tratado de Libre Comercio de América del Norte de 1993, trastocaron buena parte de las prioridades de la política interna y externa mexicana. El cierre de la serie representa un esfuerzo por delinear, en un mundo multipolar, los elementos centrales de la agenda política y económica de México del presente y el futuro. Agradecemos al Senado de la República el apoyo brindado para esta edición.





TOMO I
MÉXICO Y EL EXPANSIONISMO NORTEAMERICANO
Josefina Zoraida Vázquez

Índice
Introducción
Las colonizaciones de Norteamérica
Los comienzos
Colonización y pérdida de Texas
La intervención norteamericana en México
Los últimos intentos expansionistas
Anexos
Archivos
Bibliografía
Índice onomástico

TOMO II
MÉXICO, GRAN BRETAÑA Y OTROS PAÍSES
Josefina Zoraida Vázquez

Índice
Introducción
Cambios fundamentales en la arena internacional
El reconocimiento de Gran Bretaña
Otros ansiados reconocimientos
Las relaciones hispanoamericanas
Gran Bretaña y la crisis del federalismo
El centralismo, Texas y la agresión francesa
Entre expansionismo norteamericano y monarquismo europeo
Guerra, mediación e intervención en la paz
Anexos
Referencias bibliográficas

FICHA

TOMO III
LA DISPUTA POR LA SOBERANÍA
Patricia Galeana

Índice
Introducción
Con el territorio cercenado (1848-1853)
Gobierno sin constitución (1853-1855)
La reforma revolucionaria (1855-1860)
Suspensión de pagos e intervención extranjera (1861-1863)
República y monarquía en busca de reconocimiento (1864-1867)
El Estado nacional (1867-1872)
La continuidad (1872-1876)

TOMO IV
LA POLÍTICA EXTERIOR DEL PORFIRIATO
Roberta Lajous

Índice
Introducción
El contexto internacional y los objetivos de la política exterior
Las relaciones con Estados Unidos
Las relaciones con América Central y el Caribe
Las relaciones con Europa y Japón
Conclusiones
Cronología
Bibliografía
Índice onomástico





TOMO V
La lucha revolucionaria
Berta Ulloa

Índice
Introducción
Sucesión presidencial de 1910
El coloso del norte
El juego de las potencias
La economía maderista
La discordia huertista
Mediaciones externas en México
El Primer Jefe y la soberanía nacional
La intervención rechazada
Bibliografía
Índice onomástico

TOMO VI
LA MARCA DEL NACIONALISMO
Lorenzo Meyer

Índice
Introducción
La Revolución Mexicana y el mundo: un acomodo difícil (1917-1923)
De los Acuerdos de Bucareli a la nueva crisis México-Estados Unidos (1923-1927)
Del Acuerdo Calles-Morrow a la reactivación del nacionalismo (1928-1936)
La culminación del nacionalismo revolucionario (1937-1940)
Conclusiones
Bibliografía
Índice onomástico
Índice analítico

FICHA

TOMO VII
DE LA GUERRA AL MUNDO BIPOLAR
Blanca Torres

Índice
Introducción
La política exterior de México en los años de la Segunda Guerra Mundial
Aprendiendo a negociar con una superpotencia: los años del gobierno de Miguel Alemán
El gobierno de Ruiz Cortines: hacia la introspección
El gobierno de López Mateos: intento de diversificar los vínculos con el exterior
Los años de Díaz Ordaz: el interés en los vecinos
Conclusiones
Bibliografía
Índice onomástico

TOMO VIII
HACIA LA GLOBALIZACIÓN
Carlos Rico

Índice
Introducción
Tercermundismo y diversificación (1970-1976)
Finanzas, petróleo y política exterior (1976-1982)
Entre el conflicto y el acercamiento con Estados Unidos (1982-1988)
Las tareas de Sísifo
Bibliografía
Índice onomástico





TOMO IX
**CAMBIO DE SIGLO: LA POLÍTICA EXTERIOR DE LA APERTURA
ECONÓMICA Y POLÍTICA**
Ana Covarrubias

Índice

Introducción

La “modernización” de México y su política exterior (1988-1994)

Entre la continuidad y el cambio: la difícil apertura política de México al exterior
(1994-2000)

El Partido Acción Nacional en el Poder Ejecutivo: la política exterior de la alternancia
(2000-2006)

Conclusiones

Epílogo. ¿Más mundo en México y más México en el mundo?

FICHA



EL COLEGIO
DE MÉXICO

